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Как заметил Н.Н. Цикорев, 
«Стратегия...» разрабатыва-
лась в последние пять лет. В 
этом творческом поиске уча-
ствовали  практически все ор-
ганы исполнительной и зако-
нодательной власти области, 
муниципальные образования, 
представители  орловской на-
уки, эксперты из Москвы, 
Санкт-Петербурга, внесли 
свою лепту даже международ-
ные организации.

Согласно «Стратегии...» в 
качестве важной отправной 
точки экономического роста 
области первостепенное зна-
чение сохраняет сельское хо-
зяйство. А переработка сель-
хозпродукции выдвигается  на 
роль главного фактора роста. 
Интересно, что исключитель-
ным источником развития не 
только экономики, но и соци-
альной сферы, производс-
твенной и социальной инфра-
структуры в нашей области 
становится туризм. 

Важный момент, отмечен-
ный руководителем департа-
мента экономической полити-
ки: изменение внутренних и 
внешних обстоятельств госу-
дарственной и региональной 
жизни, преддверие инноваци-
онного скачка в российской 
экономике предполагают со-
хранение широкого коридора 
свободы в выборе вариантов 
развития. Например, уже в 
последний период доработки 
«Стратегии...» Е.С. Строев про-
вёл серьёзные переговоры с 
руководством Правительства 
РФ, Минрегионразвития, Мин-
экономразвития, проявившим 
интерес к нашей концепции 
развития и предложившим со-
трудничество по выведению её 
на пионерный инновационный 
уровень для всей России.

Что касается прогноза со-
циально-экономического раз-
вития области на ближайшие 
три года, то из-за нестабиль-
ности мировой финансово-
экономической системы об-
щие сценарные условия на 
уровне Российской Федера-
ции были разработаны в че-
тырёх  вариантах — на все слу-
чаи жизни. Например: разброс 
цены на нефть в 2010 году 
между лучшим и наихудшим 
вариантом составляет от 78 до 
130 долларов за баррель. Вто-
рой особенностью общих сце-
нарных условий в этом году 
является то, что впервые об-
щие темпы роста мировой эко-
номики учитывают не только 
динамику экономик США и Ев-
розоны, но и экономику Китая, 
чьи темпы значительно выше.

В качестве основного вари-
анта для разработки парамет-
ров федерального и регио-
нальных бюджетов на 2009 — 
2011 годы Минэкономразви-
тия России предложен инно-
вационный вариант. В нём 
пред усматривается увеличе-
ние затрат на НИОКР (научно-
исследовательские опытно-
конструкторские работы), об-
разование и здравоохране-
ние, что станет одним из опре-
деляющих факторов достиже-
ния ориентиров концепции 
долгосрочного социально-
экономического развития Рос-
сии до 2020 года. При этом 
предполагается сохранение 
высоких темпов роста россий-
ского ВВП в 2009 — 2011 годах 
на уровне  6,2 — 6,7 процента.

А вот как выглядит общая 
картина параметров прогноза 
развития Орловской области 
по инновационному варианту. 
Индекс физического объёма 
ВРП за три года в целом к 
уровню текущего года соста-
вит 125,3%, среднегодовой 
темп прироста — 7,8%. При 
таких темпах стоимостный 
объём ВРП в 2011 году, по дан-
ным Н.Н. Цикорева, составит 
громадную цифру — свыше 
152 млрд. рублей! В расчете 
на душу населения — около 
190 тыс. рублей. Таким обра-
зом, среднедушевой ВРП к 
концу 2010 года (162,7 тыс. 
рублей) будет удвоен относи-
тельно 2005 года (63,5 тыс. 
рублей) — то есть за пять, а не 
десять лет, как говорилось в 
послании Президента РФ 16 
мая 2003 года.

Ещё один важнейший пока-
затель — индекс промышлен-
ного производства — в 2011 
году к уровню 2008-го соста-
вит 125%, среднегодовой — 
107,6%.

Объем инвестиций в основ-
ной капитал за три года к уров-
ню 2008 года возрастет с 28,3 
до 48,6 млрд. рублей, темп ро-
ста в действующих ценах — 
171,8%, среднегодовой — 
119,5%. 

За три года объём выпол-
ненных работ в строительстве 
увеличится с 9,8 млрд. рублей 
в текущем году до 16,2 млрд. 
рублей, темп роста в действу-

ющих ценах составит 164,5%, 
среднегодовой — 118%. 

Реальные денежные дохо-
ды населения (то есть скор-
ректированные на процент ин-
фляции) в 2011 году относи-
тельно 2008-го возрастут на 
29%, среднегодовой темп при-
роста — 9%. Удельный вес 
численности населения с до-
ходами ниже прожиточного 
минимума за трехлетний пе-
риод должен сократиться с 
19% в 2008 году до 15,7% в 
2011-м. Реальная заработная 
плата за этот период возрас-
тет на 30%, среднегодовой 
темп — 9,2%.

Е ж е г о д н а я  и н д е к с а ц и я 
среднего размера назначен-
ной пенсии позволит увели-
чить её размер до 7160 рублей 
в 2011 году, что в 1,7 раза боль-
ше, чем в 2008-м. Среднегодо-
вой темп роста за три года со-
ставит 120%. Реальный раз-
мер пенсии в 2011 году вырас-
тет к уровню 2008 года на 37%.

Разумеется, оговорился 
Н.Н. Цикорев, в связи с нега-
тивными событиями на миро-
вых фондовых и финансовых 
рынках представленный про-
гноз может быть скорректиро-
ван. Так, Минфин в начале ме-
сяца уже предложил сократить 
рост предложения денег с 50% 
до 30%, увеличить социаль-
ный налог с 26 до 34 процен-
тов, ужесточить вместе с Цен-
тробанком правила и условия 
межбанковского кредитова-
ния, учитывая, что внешний 
долг российских компаний и 
банков за первое полугодие 
2008 года вырос на 13,7 про-
цента и достиг 527 млрд. дол-
ларов (это сопоставимо с зо-
лотовалютными резервами 
страны).

Интересны соображения 
Н.Н. Цикорева по поводу паде-
ния индексов на двух основ-
ных биржевых площадках Рос-
сии. Но... так ли страшен чёрт, 
как его малюют? Фондовая ре-
цессия, заметил Николай Ни-
колаевич, в первую очередь 
касается биржевых спекулян-
тов и крупных держателей па-
кетов акций, основных наших 
ОАО, представленных на бир-
жах. Но, перефразируя клас-
сика, «узок круг наших эмитен-
тов»… И по большому счету 
абсолютного большинства 
участников реального произ-
водства эта рецессия не кос-
нётся. 

Правда, есть одна действи-
тельная угроза. Её Н.Н. Цико-
рев назвал — падение кредит-
ного рейтинга наших сырье-
вых компаний и проблемы по-
лучения ими кредитов за гра-
ницей. Но даже самые жуткие 
сценарии, подчеркнул он, гро-
зят рос   сийской экономике ро-
стом инфляции максимум в 
1,2 — 1,5 процента и падением 
роста ВВП на 1 процент. «Это 
терпимая величина».

«Как эти «лопающиеся 
мыль ные пузыри» могут уда-
рить по экономике и социаль-
ной сфере Орловской обла-
сти?», — спросил Николай Ни-
колаевич. И сам же ответил: 
примерно так же, как «поведе-
ние миллиардера Прохорова в 
Куршевеле на урожайность 
зерновых в Хотынецком рай-
оне».

Руководитель департамен-
та экономической политики 
уверен, что, несмотря на жёст-
кие вызовы последнего вре-
мени, у Орловщины, как у всей 
России, значительно расши-
рился выбор продуктивных ва-
риантов развития. «Просто 
жёсткость ограничений за-
ставляет работать ещё про-
дуктивнее и ответственнее».

БЮДЖЕТНАЯ 

ТРЁХЛЕТКА РОСТА  
Бюджет — это закон, по ко-

торому будет жить и разви-
ваться регион целых три года. 
Проект областного бюджета 
на 2009 год и на период до 
2011 года сформирован в со-
ответствии с целями социаль-
но-экономического развития 
области, задачами и направ-
лениями бюджетной политики, 
отметила руководитель депар-
тамента финансовой политики 
области В.Г. Щипкова.

Исполнение первого трёх-
летнего бюджета сопровожда-
ется значительными измене-
ниями его показателей. Это 
касается как расходной части, 
например, повышение зара-
ботной платы с февраля на 
14%, а не с сентября на 7%, 
как было предусмотрено пер-
воначальным бюджетом, до-
ведение минимальной зарпла-
ты до 4330 рублей. 

Продолжается реализация 
приоритетных национальных 
проектов.  Но.. .  возникли 
серьёзные осложнения с госу-
дарственным финансировани-
ем, и теперь,  по словам 
В.Г. Щипковой, приходится 
продолжать их реализацию за 

счёт средств областного бюд-
жета. В  качестве примера Ва-
лентина Григорьевна привела 
услуги Интернета в школах: 
федеральное финансирова-
ние их прекращено с октября 
этого года.

И всё же рост доходов — 
как областного, так и консоли-
дированного бюджета, отме-
тила В.Г. Щипкова, позволяет 
нам формировать бюджет, 
позволяющий сохранить его 
социальную направленность и 
развитие.

Основные показатели кон-
солидированного бюджета на 
2009 год и плановый период 
2010 и 2011 годов определены 
таким образом: 2007 год — 
13703 млн. рублей, 2008-й — 
18540 млн., 2009-й —  20199,7 
млн. рублей.

Показательно, что консоли-
дированный бюджет на 73% 
сформирован за счёт собст-
венных доходов.

Основную долю доходов 
областного и консолидиро-

ванного бюджетов по-прежне-
му будут составлять доходы от 
уплаты налога на доходы фи-
зических лиц. В консолидиро-
ванном бюджете — 7127 млн. 
рублей, с ростом 1,4 млрд. 
рублей к 2008 году и 3,3 млрд. 
рублей к 2007-му, темп роста 
за два года — 185%. 

Ожидаемое исполнение на-
лога на прибыль в 2008 году 
составляет 151%. В 2007 году 
этот налог составил 2201 млн. 
рублей, а ожидаемая сумма 
2008 года — 3032 млн. руб-
лей.

— Такой темп роста налога 
на прибыль при сегодняшнем 
финансовом кризисе прогно-
зировать на 2009 год мы счи-
таем нецелесообразно и пред-
лагаем рассмотреть его в сум-
ме 3144 млн. рублей, рост к 
2008 году — 112 миллионов.

Отрадно, что законопроек-
том предусматривается поло-
жительная динамика расходов 
областного бюджета по всем 
направлениям: текущие рас-
ходы (7 920 млн. руб. — 49%), 
м е ж б ю д ж е т н ы е  р а с х о д ы 
(6 527 млн. руб. — 32%) и бюд-
жет развития (2 923 млн. руб-
лей — 18%).

В числе наиболее крупных  
текущих расходов областного 
бюджета В.Г. Щипкова выде-
лила заработную плату — 3085 
млн. рублей — 39%, рост 206 
млн. рублей, здесь предусмот-
рены минимальная зарплата 
до 4330 рублей и повышение в 
соответствии с федеральны-
ми требованиями зарплаты 
бюджетникам с августа на 
6,8%. Далее — пособия по со-
циальной помощи населению 
— 1260 млн. рублей — 16%, 
рост — 230 млн. рублей. 

— Егор Семенович, — обра-
тилась руководитель департа-
мента финансовой политики к 
губернатору, — исполнено ва-
ше поручение и увеличены 
размеры ежемесячного посо-
бия на ребенка со 150 до 200 
рублей (они составляют 253 
млн. рублей), ежемесячные 
пособия на ребёнка из много-
детной семьи увеличены с 300 
до 350 рублей, стипендии уча-
щимся увеличены на 127%, 
увеличены и единые денежные 
выплаты. 

Кроме того, с 2009 года 
предусматривается субвенция 
на обеспечение полноценным 
питанием беременных жен-
щин, кормящих матерей, а так-
же детей в возрасте до трех 
лет.

Фонд финансовой подде-
ржки — 887 млн. рублей.

В 2009 — 2011 годах про-
должится реализация приори-
тетного национального проек-

та «Доступное и комфортное 
жилье — гражданам России». 
Полным ходом у нас в области 
работает Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ. На 2009 
год предусмотрено получение 
587,5 млн. рублей, в 2008-м — 
500 миллионов. Продолжает 
работу и программа мало-
этажного индивидуального 
строительства — в бюджете на 
её реализацию предусмотре-
но 100 млн. рублей. Субсидии 
на обеспечение жильем моло-
дых семей и молодых специа-
листов, работающих и прожи-
вающих в сельской местности, 
составят 39,9 млн. рублей. 
Субсидии на обеспечение 
жильём селян — 40,8 млн. руб-
лей. Ещё 15 млн. рублей — на 
жильё детям-сиротам

Не будет заморожено стро-
ительство лечебного профи-
лактория «Дубрава», больни-
цы им. Семашко, медицин-
ского многопрофильного цен-
тра в Орле, поликлиник в Свер-
дловском, Покровском, Трос-

нянском, Хотынецком, Дмит-
ровском, Корсаковском, Дол-
жанском районах и в Ливнах.

Бюджетом предусмотрены 
капитальные ремонты школ в 
г. Орле, Орловском, Урицком, 
Мценском, Дмитровском, Ли-
венском, Должанском райо-
нах, оздоровительных детских 
лагерей в Болховском, Кром-
ском районах, Дворца твор-
чества детей и юношества им. 
Ю.А. Гагарина в Орле, ремонт  
академического театра им. 
Тур    генева, Орлов ского музы-
кального училища и Орлов-
ского базового медицинского 
кол    леджа.

И хотя, отметила В.Г. Щип-
кова, все эти объекты не фигу-
рируют в разделе «Социаль-
ная политика» по бюджетной 
классификации — они в раз-
делах «Образование», «Здра-
воохранение», «Спорт», «Куль-
тура», но всем понятно, что это 
и есть социальная политика.

Прогноз бюджетов — и кон-
солидированного, и областно-
го — сформирован без дефи-
цитов. Валентина Григорьевна 
настоятельно рекомендовала 
обратить на это внимание и 
главам муниципальных обра-
зований. Понятно, учитывая 
сегодняшнюю ситуацию на 
фондовых рынках.

В прошлом году все доходы 
консолидированного бюджета 
области составили 13,7 млрд. 
рублей. Теперь планируем бо-
лее 20 миллиардов. Темп ро-
ста  — захватывает дух, как вы-
разился губернатор — «шаль-
ной». Вот конкретный ответ 
всем скептикам и пессимис-
там, всем заунывным «пев-
цам» развала Орловщины. 

ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

ВОПРОС
Следующим на коллегии 

рассматривался вопрос о соб-
людении законодательства 
при использовании земель 
сельскохозяйственного назна-
чения в Орловской области. 
На эту тему с докладом высту-
пил руководитель департа-
мента аграрной политики об-
ласти В.М. Серов. Он подчерк-
нул, что эффективное исполь-
зование земли всегда было, 
есть и будет тем базисом, ко-
торый обеспечивает сувере-
нитет государства, достаток и 
благополучие его граждан. Зе-
мельный фонд в администра-
тивных границах области со-
ставляет 2 465 тыс. гектаров, 
из них сельскохозяйственных 
угодий — 2 055 тыс. гектаров, 
в том числе пашни — 64 про-
цента. 

— Естественное плодоро-
дие почв Орловской области 

самое низкое среди всех субъ-
ектов РФ, входящих в Цент-
рально-Черноземный регион, 
— отметил Серов. — Но благо-
даря мудрой аграрной полити-
ке губернатора области уро-
вень эффективного использо-
вания земель на Орловщине, 
выражающийся в показателях 
производства зерна, картофе-
ля, овощей, сахара, мяса, мо-
лока на душу населения и на 
единицу площади, один из са-
мых высоких в стране. Одно из 
подтверждений того — рекорд-
ный за всю историю орлов-
ского земледелия валовой 
сбор зерна текущего года — 
2 400 тыс. тонн. В 1,5 раза 
больше, чем в прошлом году, 
выращено семян масличных 
культур; полностью удовлет-
ворены потребности общест-
венного животноводства в фу-
раже, сене и сенаже. Завер-
шаются заготовка силоса, 
уборка сахарной свеклы и ку-
курузы, выращенной на зерно.

В.М. Серов подчеркнул, что 

в области создана мощная 
нормативно-правовая база, 
регулирующая и регламенти-
рующая рациональное исполь-
зование земель сельхозназна-
чения. Так, в текущем году кол-
легией области принято по-
становление «Об утверждении 
Порядка выдачи разрешений 
на проведение внутрихозяй-
ственных работ, связанных с 
нарушением почвенного пок-
рова». Месяц назад губерна-
тором области был подписан 
закон Орловской области «О 
регулировании обеспечения 
плодородия земель сельско-
хозяйственного назначения в 
Орловской области». Облсо-
ветом по обращению губерна-
тора в Госдуму Федерального 
Собрания РФ направлено не-
сколько законодательных ини-
циатив, в том числе касающих-
ся наделения субъектов РФ 
правом осуществления зе-
мельного контроля и умень-
шения сроков периодичности 
плановых проверок использо-
вания земель сельхозназначе-
ния уполномоченными органа-
ми с одного раза в два года до 
одного раза в полгода. Депар-
таментом аграрной политики 
подготовлен законопроект «О 
внесении изменений в ФЗ «Об 
обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения», ко-
торый обязывает собственни-
ков земельных участков изве-
щать в письменной форме вы-
сший исполнительный орган 
государственной власти субъ-
екта РФ обо всех совершен-
ных сделках с земельными 
участками и земельными до-
лями с указанием условий 
сделки.

— Данная правовая норма 
даст возможность коллегии, 
другим органам государствен-
ной власти области владеть 
полной информацией, с тем 
чтобы предпринимать конк-
ретные действия по предуп-
реждению и устранению при-
чин, приводящих к ухудшению 
земель, — отметил Серов. — 
Орловщина располагает необ-
ходимым потенциалом, чтобы 
увеличить производство зерна 
до 4—5 тонн в расчете на од-
ного жителя области, выращи-
вать до 2,5—3,0 млн. тонн са-
харной свеклы, довести про-
изводство мяса всех видов до 
150 тыс. тонн и валовой надой 
молока — до 300 тыс. тонн.

Для этого необходимо оп-
тимизировать структуру по-
севных площадей, и прежде 
всего под зерновыми культу-
рами. Уже в будущем году они 
должны занять 63% от площа-
ди пашни. Нужно еще шире 
применять ресурсосберегаю-

щие технологии, которые уже 
сегодня обеспечивают сниже-
ние затрат труда и энергии в 
сельхозпроизводстве на 65—
70 процентов. Необходимо по-
вышать инновационную актив-
ность всех категорий сельско-
хозяйственных землепользо-
вателей.

КАК ПОСТАВИТЬ 

ЗАСЛОН 

СПЕКУЛЯЦИИ 

ЗЕМЛЕЙ
Гу б е р н а т о р  о б л а с т и 

Е.С. Строев обозначил одну из 
самых острых земельных про-
блем: это скупка земель сель-
хозназначения с целью даль-
нейшей перепродажи. 

— Земля становится това-
ром, и все чаще случается так, 
что бизнес-структуры откро-
венно саботируют сельхозра-
боты, не думая о развитии 
производства и о людях, мест-
ных жителях. Уничтожается 

животноводство, нет севообо-
рота. Земля зарастает, и ее 
просто держат до тех пор, по-
ка не появляется возможность 
перепродать по выгодной це-
не, — сказал Егор Семенович. 
— Это я называю рейдер-
ством. Контролирующим служ-
бам сегодня следует осозна-
вать всю меру ответственно-
сти перед людьми и не допус-
кать случаев спекуляции зем-
лями сельхозназначения.

Руководитель Управления 
Россельхознадзора по Орлов-
ской области Е.Н. Дубровин 
проинформировал членов за-
седания о ходе проверок, ка-
сающихся нецелевого исполь-
зования земель. В ходе прове-
денного мониторинга обсле-
дования пашни в ряде районов 
области выявлено, что 30 про-
центов земли используется не 
по назначению. 21 тысяча гек-
таров из арендуемых компа-
нией «Орел Нобель-агро» 39 
тысяч не обрабатывается. Из 
имеющихся 1200 гектаров 
только 140 обрабатывает ООО 
«Орловские просторы» (Ор-
ловский район), более 400 гек-
таров из 7 тысяч не использует 
по назначению «Агрофирма 
«Декар-Корсаково». Выявлены 
случаи самовольной разра-
ботки карьеров на землях 
сельхозназначения. Составле-
но 18 протоколов по так назы-
ваемым сельхозпалам. Также 
не обрабатывается значитель-
ная часть земель, закреплен-
ных за ПУ № 19, № 17, другими 
учебными и даже научными за-
ведениями. Заслуживают вни-
мания и мелиоративные зем-
ли.

— Хочется привести в при-
мер работу муниципальных зе-
мельных комиссий Орловско-
го, Кромского, Мценского 
районов, которые активизиро-
вали работу и постоянно на-
правляют в наше управление 
сведения о выявленных нару-
шениях земельного законода-
тельства, — отметил Дубро-
вин. — Известно, что бесконт-
рольность ведет к разбазари-
ванию земель, их незаконному 
переводу из одной категории 
в другую. При проведении 
проверки ООО «Левап» нами 
обнаружен факт незаконного 
предоставления в собствен-
ность органами местного са-
моуправления земельного 
участка площадью 7,3 гектара 
из разряда земель сельхозна-
значения под строительство 
конно-спортивной школы. Ма-
териалы проверки были на-
правлены в областную проку-
ратуру, которая признала пе-
редачу этих земель незакон-
ной.

— В настоящее время зако-
нодательством определен 
трехлетний срок, после кото-
рого земельные участки могут 
быть изъяты  у недобросовест-
ных землепользователей, — 
продолжил Е.Н. Дубровин. — 
По фактам  нарушений будем 
вносить соответствующие 
предложения на рассмотре-
ние в администрацию, колле-
гию области.

Соблюдению законности 
при использовании земель 
сельскохозяйственного назна-
чения посвятил свое выступ-
л е н и е  п р о к у р о р  о б л а с т и 
С.Д. Воробьев. Он отметил, 
что этот вопрос  обсуждался 
на недавнем координацион-
ном совещании руководите-
лей правоохранительных ор-
ганов. Разработаны конкрет-
ные меры по усилению проти-
водействия незаконной дея-
тельности в сфере оборота зе-
мель.

На заседании коллегии об-
ласти выступил первый заме-
ститель главы администрации 
г. Орла В.В. Еремин. Он сооб-
щил, что за период с января по 
сентябрь 2008 года управле-
нием муниципального имуще-
ства и землепользования ад-
министрации г. Орла проведе-
но около ста плановых и вне-
плановых проверок в целях му-
ниципального земельного кон-
троля. В 79 случаях были вы-
явлены факты нарушения зе-
мельного законодательства. В 
основном это самовольный 
захват земельных участков, их 
использование без оформлен-
ных в установленном порядке 
правоустанавливающих доку-
ментов на землю.

КОНТРОЛЬ 

ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ  

ЗЕМЛИ — 

ОБЩАЯ ЗАДАЧА
Вопроса массовой скупки 

земли, ее нецелевого исполь-
зования коснулся в своем вы-
ступлении руководитель Уп-
равления Федеральной регис-
трационной службы по Орлов-
ской области А.В. Курдамон. 
Он подчеркнул, что власти на 
местах необходимо проявлять 
бдительность при оформле-
нии земли. Вопросы ее целе-
вого использования должны 
стоять во главе угла. Важно 
взаимодействие контролиру-
ющих служб и ведомств. Ин-
формация обо всех произо-
шедших изменениях на местах 
должна поступать в  управле-
ние регслужбы.

Глава администрации Ли-
венского района Ю.Н. Ревин 
проинформировал участников 
заседания о том, что на сегод-
няшний день в районе все зем-
ли сельхозназначения эффек-
тивно используются. В основ-
ном земельные доли переда-
ны в аренду сельхозорганиза-
циям. За 9 месяцев текущего 
года поступления от земель-
ного налога составили 6 млн. 
рублей. На полях района рабо-
тает ресурсосберегающая 
техника; в нынешнем году 
район получил 330 тысяч тонн 
хлеба.

Выступая на заседании, 
глава Колпнянского района 
В.А. Громов отметил, что в 
районе 49 процентов собст-
венников передали свои зе-
мельные доли в аренду, более 
20 процентов — оформили 
землю в соответствии с требо-
ваниями действующего зако-
нодательства и продали ее или 
же организовали крестьянско-
фермерские хозяйства.

— Однако значительная 
часть дольщиков не распоря-
дилась своими земельными 
долями, — сказал Громов. — 
Их средний возраст — около 
70 лет. Владельцами долей все 
еще числятся люди, которые 
ушли из жизни, но их наслед-
ники по каким-либо причинам 
не вступают в свои права. Му-
ниципальное образование 
имеет право отдать эту землю 
в аренду сроком до года. Но 
инвесторы с нежеланием идут 
на эти земли, так как неясна их 
дальнейшая перспектива. Счи-
таю, что такие земли должны 
быть обращены в федераль-
ную собственность. Есть еще 
проблемы. ЗАО «Орел Нобель-
агро» половину земли — 13 
тыс. гектаров — не обрабаты-
вает шесть лет — с момента 
заключения договоров. Чтобы 
расторгнуть договор с нера-
дивым арендатором, необхо-
димо согласие всех собствен-
ников, но многих из них уже 
нет в живых. Мы подали доку-
менты в суд, но пока никакого 
движения не наблюдается. А 
сегодня эта организация ску-
пает землю по 15 тысяч руб-
лей за пай. Идет открытое рей-
дерство, захват земли. И у нас 
нет рычагов управления этим 
процессом. Нередко возника-
ют ситуации, когда земля у 

крестьян якобы покупается: 
им платят деньги, но юридиче-
ски купля-продажа не оформ-
ляется. На практике некие фи-
зические лица получают дове-
ренности, но за этими людь-
ми, я уверен, стоят опреде-
ленные бизнес-структуры.

В.А. Громов коснулся воп-
роса уплаты земельного нало-
га. Раньше это осуществляла 
организация, использовавшая 
земельный массив. Это было 
удобно для крестьян. Однако в 
действующей редакции Нало-
гового кодекса говорится о 
том, что земельный налог дол-
жен платить собственник зе-
мельной доли.

— Думаю, необходимо вый-
ти с инициативой в Госдуму РФ 
о внесении изменений в ко-
декс, — сказал Громов.

Слово взяла руководитель 
акционерного общества «Ор-
ловская инвестиционная зе-
мельная компания» О.Я. Один-
цова. Она подчеркнула, что се-
годня земли сельхозназначе-
ния выделяются в участки не 
только для ведения крестьян-
ского (фермерского), личного 
подсобного хозяйства, долго-
срочной аренды вплоть до 49 
лет, но и активно продаются и 
покупаются, закладываются в 
банки, т. е. становятся объек-
т о м  д л я  к а п и т а л и з а ц и и 
средств. Бесконтрольному 
обороту земель сельхозназна-
чения способствуют бесконеч-
ные реорганизации госорга-
нов, осуществляющих управ-
ление и контроль за использо-
ванием земельных ресурсов.

— Если раньше был земель-
ный кадастр, в котором содер-
жалась информация о площа-
ди, границах, кадастровой 
стоимости любого земельного 
участка, то сейчас земли сель-
хозназначения — это некий 
«общегражданский объект», 
по значимости приравненный 
к комнате в коммунальной 
квартире, а по сложности ре-
гистрации прав — к лестнич-
ной клетке общего пользова-
ния, — сказала Одинцова.

Она также подчеркнула, что 
необходимо четко регламен-
тировать процесс регистра-
ции права общей долевой соб-
ственности на выделенный в 
счет долей земельный уча-
сток. Следует разработать ме-
ханизм дальнейшего распоря-
жения выделенным земель-
ным участком; заключения и 
расторжения договоров, осо-
бенно договоров аренды зе-
мельных участков, находящих-
ся в долевой собственности. 
Необходима оптимизация си-
стемы налогообложения для 
того, чтобы уплата налогов и 
госпошлин была рациональ-
ной и социально адаптирован-
ной.

— И еще. Сегодня полно-
стью отсутствует согласован-
ный механизм передачи не-
востребованных земельных 
долей в госсобственность, — 
отметила Одинцова.

Подводя итоги обсуждения 
вопроса, губернатор области 
Е.С. Строев подчеркнул, что 
Россия в последние годы зна-
чительно укрепила свой статус 
мировой продовольственной 
державы. Существенно возрос 
интерес крестьян и инвесторов 
к земле — важнейшему эконо-
мическому ресурсу, объекту 
выгодных долгосрочных фи-
нансовых вложений. В этой 
связи вызывают тревогу по-
пытки проникновения в сферу 
земельных отношений недоб-
росовестных лиц; имеются слу-
чаи спекуляции на земельном 
рынке. Все это идет вразрез с 
интересами жителей села, пре-
пятствует эффективному раз-
витию аграрного комплекса.

Губернатор потребовал от 
всех заинтересованных струк-
тур принять необходимые ме-
ры для обеспечения законно-
сти при использовании земель 
сельхозназначения.

В числе ближайших задач 
— создание координационно-
го совета по вопросам земель-
ных отношений, четкое раз-
граничение полномочий меж-
ду федеральным, региональ-
ным уровнями власти, мест-
ным самоуправлением; усиле-
ние роли контролирующих и 
правоохранительных органов 
в данной сфере.

— Вопросы земельных от-
ношений должны носить от-
крытый характер. Государству 
необходимо и впредь сохра-
нять за собой все необходи-
мые рычаги для эффективного 
использования земель, — под-
черкнул Е.С. Строев.

В заседании коллегии об-
ласти приняли участие пред-
седатель областного Совета 
народных депутатов И.Я. Мо-
сякин, главный федеральный 
инспектор в Орловской обла-
сти В.В. Кабанов.

Николай СОЛОПЕНКО, 
Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Андрея САСИНА.
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